

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 4 pesetas 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Jueves 28 de Agosto de 1884.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 481.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

MADAME ANTOINE,
DENTISTA
8. SOMORROSTRO, 8.

COLEGIO DEL ANGEL

DIRIGIDO

POR LAS SEÑORITAS DE ALVAREZ

22. Calle de San Francisco, 22.

En este colegio de Instrucción primaria Elemental y Superior, hay además acreditadísimo profesores de francés, inglés, alemán y piano. También se admiten internas y medio pensionistas, y se dan lecciones particulares para preparación de maestras.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Julian, mártir de Alvernia.

Fué este santo natural de Viena, en Francia, y descendiente de noble linaje. Vivía en compañía de San Ferreol, que ejercía en aquella ciudad el oficio de tribuno, y temiendo este una vez que á los cristianos les amenazaba una gran persecucion, aconsejó á San Julian que se fuese. Hízolo así el santo, cuando ya la persecucion empezó á declararse, no porque le faltase valor para padecer por Jesucristo, sino porque temia que sus padres, con el amor que le tenían, le disuadiesen de su deseo de sufrir el martirio, por lo cual partió á un lugar llamado Beja, en el que los gentiles hacían gran fiesta á sus ídolos. Por revelacion entendió que sus contrarios lo seguían para prenderle, y rogó á una viuda que le escondiese para no ser hallado. Hizo la buena mujer lo que el Santo la pedia, y cuando aquellos llegaron á preguntar por Julian, la mujer negó que le hubiese visto. Pero saliendo el Santo del lugar en donde se hallaba escondido, se presentó diciendo que él era el que buscaban y que cumpliesen las órdenes de sus príncipes, porque deseaba trocar esta vida por la eterna. Al oír esto aquellos malvados le cortaron la cabeza, la cual cogió San Ferreol, y como este fuese también martirizado, pusieron su sagrado cuerpo y la cabeza de San Julian en un mismo sepulcro.

Fué el martirio de este último cerca del año 298 imperando en Roma Diocleciano.

LO DE LA CIENCIA Y LA MANTECA.

Nada nuevo ocurre acerca de este particular. El cólera sigue su marcha triunfal

por el Mediodía de Francia y una gran parte de la alta Italia, sin que nadie haya logrado atajar sus pasos. Y lo peor es que lo mismo ha de suceder en España, si por desgracia nuestra viniere á visitarnos; sin que nos pueda servir de garantía el saber por los periódicos franceses, que España sola ha dado más médicos aspirantes al premio ofrecido por la Academia de Paris, que todas las demás naciones juntas. Lo cual, segun la opinion de una respetabilísima autoridad médica de esta ciudad, no prueba que la ciencia sobra en España, sino que falta el dinero y la... otra cosa.

Verdaderamente nada es tan fácil como escribir un folleto ofreciendo un preservativo contra el cólera; que si luego se mueren todos los enfermos á quienes se aplique, todavía queda al inventor el recurso de probar en mil artículos que su específico ha salvado el 90 por 100 de los enfermos, y es digno por consiguiente, de figurar en la exposicion universal de productos de la ciencia moderna, ó sea en la cuarta plana de los periódicos, entre aquella infinita multitud de píldoras, ungüentos, pastas y aguas sucias con que se explota á la humanidad doliente, á pesar de lo que digan y dispongan todas las leyes del reino.

En mi artículo *La ciencia y la manteca* dije cuáles fueran los resultados positivos que han dado los últimos esfuerzos científicos contra el cólera morbo asiático; afirmando que, acerca de la causa verdadera de la terrible enfermedad, acerca de sus preservativos y remedios, se sabe hoy lo que antes se sabia; absolutamente nada.

Esto no era negar, ni siquiera contradecir á la ciencia; sino sentar un hecho incontestable por desgracia. Por esto los murmuradores de mi artículo me despellejaron en voz baja; pero no se atrevieron á promover una polémica, y me perdonaron generosamente. Dios se lo pague.

La existencia de micro-organismos (microbios) en los cadáveres coléricos, sobre no ser un descubrimiento de última hora, no tiene importancia alguna; ya que ni está probado que el *microbio* sea causa más bien que efecto de la enfermedad, ni se nos ha dicho, y por ahí se debiera comenzar, cuál sea el antídoto eficaz contra el parásito que, imperceptible y todo, acaba en un momento con los planes más grandes y los cálculos

mejor combinados de la soberbia humana.

El Dr. Koch nos ha presentado á sus *microbios* rodeados de algun detalle verdaderamente ridículo; no será, pues, culpa de la ciencia, si alguien se rie de las *tonterías* que se pueden ocurrir á un sábio. Y esa es precisamente la clave que explica muchos párrafos que han molestado á los que no han sabido ó no han querido saber leer mi primer artículo.

Cierto que, profano yo á las ciencias médicas, no debiera provocar las susceptibilidades de los grandes maestros; pero como hay cosas que no son del dominio exclusivo de la ciencia, porque caen bajo el sentido comun, reclamo la parte que me corresponda, y el derecho que me da la observacion, ya que he tenido la desgracia de haber visto más coléricos que todos esos sábios y estudiosos observadores.

Y véase lo que son las coincidencias. ¡Se ha presentado en la Academia de Medicina de Paris el informe que dan los individuos de su seno, encargados por la corporacion para estudiar el cólera en Tolon y Marsella! Y ¡cosa rara en verdad! La ciencia ha copiado de mi artículo todo lo más sustancial, relativamente al famoso *microbio* colérico. No lo creerán ustedes; pero comparen los datos siguientes, y de seguro se convencerán.

Dije en mi artículo del 27 de Julio: «Ni afirmo ni niego la existencia del *microbio*; antes bien, creo que el cuerpo del colérico es un almacén de animalejos, como lo es el cuerpo del hombre sano, y como lo son las sustancias que come y bebe; pero cuando se corrompe una breba ó está en putrefaccion un cadáver, á nadie se le ocurrirá decir que los gusanos que allí pululan, sean causa, sino efecto de la corrupcion ó putrefaccion. Pruebe, pues, la ciencia, que el *microbio* es la verdadera causa del cólera; porque si no es mas que un efecto de la enfermedad, entonces el descubrimiento del animalejo queda reducido á la condicion de una puerilidad que no vale, ni con mucho, los consabidos *ciento veinticinco mil duros*.» Y en seguida probé que el cólera no se inocula, ni aun tragándose por libras los *microbios*.

Ahora lean ustedes el siguiente suelto que anda rodando por la prensa periódica:

«Ya se ha dado lectura en la Academia de Medicina de Paris al informe de MM.

Roux y Strauss, discípulos de Mr. Pasteur.

«Por él queda comprobada la identidad de la epidemia actual con la última de Egipto: en las 18 autópsias practicadas han encontrado en la parte superior del intestino delgado, micro-organismos variables por su número y forma, más abundantes en los cadáveres de los coléricos cuya enfermedad ha sido larga; pero en los casos fulminantes no han encontrado estos micro-organismos.

»Con estos resultados, que no están conformes con los del doctor Koch, á pesar de seguir iguales procedimientos de investigacion y de haber hecho juntos algunas observaciones, MM. Roux y Strauss dudan de que el *bacillus* de forma de virgula sea causa del cólera, porque, sobre no ser constantes, se han hallado en casos no coléricos, y además, inoculados á los animales, jamás han producido el cólera, y creen tener motivo para preguntar si ese *bacillus*, al que el sábio alemán atribuye el origen del cólera es en efecto la *causa* ó la *consecuencia* de la enfermedad.»

FRANCISCO MATEOS GAGO.

LA VERDAD.

SANTANDER 28 DE AGOSTO DE 1884.

CORREGIR CON EL EJEMPLO.

Corría el año de gracia de 1636, cuando, vencidas todas las dificultades que impedirían la fundacion del convento ordenada por Juan Rodriguez Cano, proyectábase dar cima á esta nombrándose para el objeto á ocho ilustres capuchinas que dejando su casa de la Corte fuesen á ser la semilla de las preciosas flores que despues brotarán para el Trono del Señor en la bella Estremadura.

El 7 de Abril, bajo la direccion de la venerable abadesa Sor Buenaventura Maturana, emprendieron el largo camino que conduce hasta Plasencia, sin que sus ojos se alzaran á contemplar los encantos de la naturaleza vestida entonces de ricas galas y á las que servía como de dosel un cielo limpio y sereno, que muestra en sus leves tules la pródiga mano de nuestro Dios y Señor.

Bajo el estandarte de la cruz, único guia en su camino, y con la confianza en la que es Madre de misericordia corren á combatir con su ejemplo ese lujo y ese fausto ya entonces desmedido, mostrando su gran pobreza; esa loca ambicion, con su desprendi-

— 1133 —

sa por la cual preguntaba, sino que también, viendo que el pobre necesitaba de itinerario, se lo trazó con bastante claridad, indicándole, á fuerza de derechas é izquierdas, de iglesias y de cruces, las otras seis ú ocho calles que le faltaban para llegar á la que buscaba.

—Dios le conserve á usted en estos tiempos, y siempre,—dijo Lorenzo.

Y ántes que el sacerdote se ausentase, le pidió otro acto de caridad en favor de la infeliz mujer olvidada en su casa. Dióle las gracias el caritativo eclesiástico, por haberle ofrecido la ocasion de proporcionar tan necesario auxilio á una desgraciada familia, y diciendo que iba inmediatamente á avisar á quien correspondía, prosiguió su camino.

Lorenzo también echó á andar despues de hacerle una reverencia, y en el camino iba repitiendo en su mente el itinerario para tener que preguntar lo ménos que fuese posible; pero no es fácil figurarse cuán penosa era para él semejante operacion, no tanto por ser complicada, cuanto

— 1132 —

pié arrimado á una puerta entornada, con la cabeza baja y el oído aplicado á la rendija, y poco despues le vió levantar la mano y dar la bendicion. Conjeturó que acababa de confesar á alguno, como en efecto era así, y dijo en su interior: «Este es mi hombre. Si un cura en sus funciones no tiene un poco de caridad y de buen modo, será menester decir que ya nada de eso queda en este mundo.»

El cura, entretanto, habiéndose separado de aquella puerta, venía hácia Lorenzo, caminando con mucha precaucion por el medio de la calle. Así que Lorenzo estuvo á cuatro ó cinco pasos de distancia, se quitó su sombrero, le indicó que deseaba hablarle, parándose al mismo tiempo en ademán de darle á entender que no trataba de acercársele indiscretamente. Paróse el sacerdote igualmente que para oír, plantado, sin embargo, su baston en el suelo delante de sí, para que en cierto modo le sirviese de baluarte. Hizo Lorenzo su pregunta, á la cual le satisfizo el cura, no solo nombrándole la calle donde estaba la ca-

— 1129 —

—No tenga usted miedo,—dijo Lorenzo, y prosiguió su camino.

A cada paso oía aumentarse y acercarse un ruido que ya empezó á notar cuando estaba parado hablando con la mujer, ruido de ruedas, caballos y campanillas, y de cuando en cuando chasquidos de látigo y muchas voces.

Miraba adelante sin divisar cosa alguna, hasta que llegado al fin de aquella torcida calle, al desembocar en la plaza de San Marcos, la primera cosa que se presentó á su vista fueron dos vigas levantadas horizontalmente con unas garruchas colgando de ellas, y no tardó en conocer que era (cosa muy comun en aquel tiempo) el abominable tormento. Esta máquina de diabólica invencion, no solo estaba puesta en aquel paraje, sino en todas las plazas y calles más espaciosas, para que los diputados de cada cuartel de la ciudad, autorizados ampliamente con las facultades más arbitrarias, pudiesen mandar aplicar á ella cualquiera que juzgasen merecer semejante castigo, con especialidad encerrados que

miento de todo lo terreno; esa sed de honores con su humillacion y ese egoismo, que reina, con su caridad y sacrificio.

Sus ojos van fijos en la cruz, su corazon se remonta al cielo.

El aura tenue y vaporosa, que se adormece en la floresta, arrebatada de sus lábios aquellas plegarias, hijas del corazon, para llevarlas en sus invisibles alas al Eterno, quien retorna, entonces en las gotas del rocío sus bendiciones.

Y es que, para quien ama con ese amor puro y santo, no es sacrificio dejar placeres y riquezas por su amado, pues gustoso daría, como estas madres de que nos ocupamos, su vida mil veces antes que perder la gracia del objeto de su amor.

Así las capuchinas, que habian sabido dejar las pompas del mundo y los alagos de familia, no consintieron se deleitasen sus sentidos en esos cuadros llenos de vida, encanto y poesía que se alzaban en su rededor, algunos de los que, como en las riberas del Jertes, han hecho constar en el nombre de sus rios, la belleza de su suelo cual sucede en este cuyo significado es *gozo*.

Y lo es en verdad; pues sus cristalinas corrientes, que se deslizan entre pintorescas arboledas, retratan un ameno persil, en donde parece ha querido el Señor acumular todas las venturas, y en el que se alzan los ricos pueblos del *Valle* y de *la Vera*.

Encerradas en el estrecho recinto de un coche, seguian estas madres el revuelto camino que se estiende en las vertientes meridionales del Guadarrama, cuyas nevadas crestas no se pierden ni un momento de vista y no pocas veces sirven para orientar al caminante, que duda si se encuentra ya perdido tomando falso derrotero.

Así llegaron, al declinar la tarde del primer dia, á una venta en la que les fué preciso pernoctar y en la que parecia se habia citado toda la hez de la sociedad y gente depravada que se dirige á la corte, como campo más vasto á sus fechorías é infamias.

Sin levantar sus ojos del suelo y cubriendo su rostro con el espeso manto que les envuelve, pasaron á ocupar un pequeño cuarto en la venta, abstrayéndose del ruido y algazara, propios de todo parador, y entregándose á sus rezos, guardando el orden de horas como si habitasen en su convento.

Correspondia á aquel dia disciplinas, y, aunque dispensadas por hallarse de viaje, no se perdonaron esta mortificacion, la que tal vez por las circunstancias seria con mucho más rigor.

Cuando en la venta todo era cantares inmorales, palabras indecorosas, blasfemias, aquí una riña, más allá un baile, ó una chanzoneta picante y de doble intencion, comenzaron aquellas madres sus rezos, los que, cual columnas de oloroso incienso, subian al trono de Dios para aplacar sus iras provocadas por aquella reunion de tanto impío.

Altas novedades causaron las voces de estos ángeles, mas no por ello aquella turbacesó en sus desenfrenos; antes bien, con un nuevo furor prorumpieron en fuertes gritos

con los que intentaban hacer callar á las santas religiosas.

Vano intento de Satanás, que no queria confesarse vencido y que con su resistencia sufriría una nueva humillacion y derrota.

En efecto, las capuchinas entonaban el *miserere*, y el seco ruido de las disciplinas resonó como la ronca voz que nos impone silencio.

Ante ella todos enmudecieron, y sin atreverse á interrumpir á las madres se retiraron, tal vez, pensando en la escea de horror que antes formaban.

Muchos entonces, recordando un borrascoso pasado, lloraron y á estas disciplinas deben una muerte feliz.

La venta cambió de repente de aspecto, y quien en aquel momento penetrase en ella solo hubiera creído que estaba ocupada por los ángeles del señor, cuyos rezos continuaban resonando, despues de haber sido el ejemplo y modelo que hizo enmudecer á los que populaban en la misma.

Pero aún hubo más; ninguno pudo resistir el ruido de aquellos golpes, ninguno pudo escuchar tranquilo el *tis tús* de las disciplinas, por lo que confundidos rogaron suspendiesen aquella mortificacion que desgarraba sus corazones.

Cuando al brillar el alba, en el oriente, las capuchinas abandonaron su habitacion para montar en el coche y continuar su camino, tuvieron que cruzar por una calle formada de atezados hombres que, puestos de rodillas, las contemplaron con respeto y los que les debian el cambio que en sus almas experimentaron aquella noche.

Hay quien asegura que el mismo ventero, cuya cara feroz indicaba ser un criminal, al despedir llorando á las santas madres exclamó: ¡Oh! ¡y cuánto bien hace un buen ejemplo!

Pisto político

No puede uno poner los ojos en un periódico sin topar con noticias más ó menos alarmantes acerca de públicos trastornos.

Empezando por los ministeriales y acabando por los más avanzados, todos, sin excepcion, se ocupan de aquel asunto con preferencia á cualquiera otro.

Es una desgracia; una gran desgracia, pero... ¡qué le hemos de hacer! Las cosas hay que tomarlas como son y como son hay que comunicarlas á nuestros lectores.

Allá va pues el chaparron de rumores que, como cascada amenazadora, cae de las columnas de los periódicos, advirtiendole que nuestros comentarios á dichas noticias serán breves y nulos en ocasiones, porque como dice el adagio, al buen callar llaman Sancho y hasta D. Sancho podia llamarse en la ocasion presente.

Despues de esta digresion entremos con pluma agena en materia.

La primera flor para el ramo la tomamos de *El Porvenir* que dice así:

«No eran cavilidades ni pura fantasmagoría nuestras afirmaciones de dias pasados. La marejada existe y toma proporciones asombrosas: los rumores van tomando el

aspecto de seria y grave certeza, por desgracia de los conservadores, y nadie duda ya de la existencia de rabiosas y encontradas corrientes que amenazan destruir y borrar del mapa cuanto encuentran al paso. Cunden el desasosiego y la intranquilidad entre las huestes ministeriales; de uno á otro extremo de la Península cruzan por los hilos telegráficos noticias de alarma; se recuentan las fuerzas, se revisan y vigilan cautelosamente los cuarteles; se trasladan de improviso los regimientos; se revisten de misterioso secreto los actos de la corte; se celebran conferencias con una frecuencia inusitada; se cambian rutas, se visten de bayonetas ciertas vias; se extreman, como nunca, las precauciones... y entre tanto corre un rumor sordo desde las playas de Zarauz, capaz de helar la sangre de cualquier monárquico alfonsino.

¿Qué rumor es ese? ¿Qué ocurre, monárquicos de Sagunto?

¿Es acaso que saltan de sus fosas vuestros mayores, los que creisteis muertos en Alcolea?

Ha sonado la palabra, sin quererlo, ya no tenemos por qué ocultarlo, toda vez que en esto no hacemos más que el papel de cronistas. No pasó desapercibida para nosotros, y así lo hicimos constar desde los primeros momentos, la trascendencia que envolvía el señor marqués de Novaliches en el Senado.»

El Porvenir no dice cuáles sean esos muertos en Alcolea que, al parecer quieren saltar de sus fosas, pero no falta quien murmura que esos muertos recitan desde hace muchos dias en los oídos del duque de la Torre:

«Los nuestros que vos matais
Gozan de buena salud.»
Y dejarán su ataúd
Para que vos los sirvais.

El Progreso se explica de esta manera: «Durante el dia de ayer se comentaron mucho las precauciones militares que habia tomado el ministro de la Guerra en la noche anterior; pues aun cuando se sabia hace dias que el gobierno adoptaba grandes precauciones, nunca llegaron éstas al extremo de anteanoche, en que vimos patrullar á la Guardia civil y al capitán general, vestido de militar, á la una de la madrugada.»

«¿Pasa algo? ¿Están justificadas esas medidas que introducen la alarma en todo el mundo y causan grandes perjuicios materiales? Nosotros lo ignoramos; pero es preferible todo á la intranquilidad constante.»

Menos el bando actual conservador
Que es de todos los malos el peor.

Habla *La República*:

«Se afirmaba anoche que decididamente la corte regresaría á la Granja antes de lo que estaba dispuesto.

Y se decía por qué.
El por qué, sin embargo, no lo apadrinamos nosotros, por aquello de que
.....por callar
á nadie se hizo proceso.»

«Por supuesto, que ayer noche continuaron las gentes hablando de alteracion del orden y de precauciones.

Es el pan nuestro de cada dia.
Y es que aunque nadie sabe lo que sucede, comprenden todos que debe suceder algo.»

¿Con que debe suceder algo?
Digamos con el gran poeta:
Santo silencio profeso:
No quiero, amigos, hablar,

Porque nunca por callar
A nadie se hizo proceso.

Entra en turno *El Liberal*
Y dice con voz formal:

«Viene ocupándose la prensa de este asunto hace unos dias, y á decir verdad, en alguna preocupacion en los ánimos y se hace gran vigilancia por las noches.

Pero no hay cuidado; ministeriales trabajan, sí, pero que no se atrevan á salir á la calle, porque saben que el que caiga ha caído.

Despues de esto hay que convenir que no creyéndose nadie seguro, el orden público está completamente asegurado.»

No vendrá á cuento, pero esto me recuerda á cierto albañil que, al terminar su trabajo, decía invariablemente todas las noches al retirarse:

Tente en pié mientras cobro.

Abro *El Globo* y leo:

«*La Correspondencia* dice que en Badajoz circula con insistencia, con visos de verosimilitud, el rumor de que varios emigrantes españoles del depósito de Francia, burlando la vigilancia sanitaria en el litoral lusitano han entrado en Portugal.

Complementando lo que dice el periódico, nosotros hemos oido asegurar que entre esos emigrados está el coronel Vela y la oficialidad que con él se sublevó.

Pero es bien extraño que á la prensa española no le hayan comunicado la noticia con los comentarios ya conocidos.

Tal vez consista en la ausencia del señor Valleso Miranda.»

¿Y se sabe por dónde anda
El gran Valleso Miranda?

No acabariamos hoy, ni bastaria todo un periódico, para dar cuenta de lo que otros periódicos sobre este asunto.

Basta, pues, por ahora, y vamos á otro.

Los conservadores pintados por sí mismos y hecha la fotografía del cuadro *El Mercantil* de Valencia:

«Los mismos conservadores están indignados por el espectáculo que han dado en Gijón torenistas y pidalistas. El señor conde de Toreno, presidente del Congreso español, no ha visitado al monarca mientras permanecido en el palacio del señor conde de Revillagigedo. Le vió cuando el rey paró su banquete, fuera del palacio, en sequio de los senadores y diputados arrianos. Pero en cambio, el señor Pidal, ministro de Fomento, y cuyo sitio fué colocado á la izquierda de don Alfonso, no asistió, no tener el disgusto de sentarse á la mesa donde estaba el señor conde de Toreno. Es que el rey no ha podido conseguir que los dos asistieran á un mismo espectáculo. ¡Vaya un espectáculo! Con este motivo divisiones entre ambos bandos se han acentuado, y sin respetar la presencia de sus enemigos en Gijón, se combaten como si fueran enemigos implacables.»

Esta es una prueba del tacto, cortesia, diplomacia y educacion de los conservadores.

Y no queremos hablar de su dinastía porque nadie debe mentar lo que no existe.

Noticias frescas de *La Correspondencia*:

—«El Sr. Balaguer irá pronto á Cataluña á hacer propaganda en favor de la izquierda.»

quebrantasen la reclusion, ó dependientes que faltasen á su deber. Era este uno de aquellos remedios excesivos é ineficaces que en aquel tiempo, y particularmente en circunstancias como aquellas, se empleaban con tanta profesion como abuso.

Mientras estaba Lorenzo mirando aquel instrumento y oyendo acercarse aquel ruido, ve asomar por la esquina de la iglesia á un hombre tocando una campanilla, y detras dos caballos que arrastrando fatigosamente un carro de muertos, al cual seguian otros tres, yendo al lado de los caballos varios monatos que los arreaban á latigazos, golpes y votos. Estaban los cadáveres la mayor parte en carnes, algunos mal envueltos en asquerosas sábanas, y todos amontonados y envueltos á manera de un grupo de culebras que lentamente se desarrollan al suave calor de la primavera. A cada tropiezo, á cada sacudimiento del carro, temblaban aquellas inanimadas masas, desarreglándose descompuestamente, y se veian cabezas quedar colgando, soltarse virginales ca-

belleras, y brazos pendientes ir golpeando sobre las ruedas, indicando á la vista, ya horrorizada, hasta qué punto podia aumentarse la repugnancia y fealdad de semejante espectáculo.

Entretanto, parado el joven en aquel ángulo de la plaza, al lado de la barrera del canal, rezaba por aquellos muertos desconocidos, cuando de repente le ocurre un pensamiento terrible... «Si allí... si entre esos... ¡Ay Dios! no lo permitais: borrado, Señor, de mi imaginacion semejante idea.»

En cuanto desapareció el fúnebre tren, echó á andar Lorenzo y atravesó la plaza tomando la calle de la izquierda á la orilla del canal, sin otro motivo para elegirla que el haber tomado los carros el lado opuesto. A los cuatro pasos tomó á la derecha el puente Marcelino, y por aquella tortuosa angostura fué á dar á la calle de Borgonovo; y mirando delante siempre con el objeto de hallar alguno de quien tomar lenguas, vió al otro extremo de la calle á un sacerdote en balandran, que con un baston en la mano estaba de

por una nueva agitacion que sobrevino en su momento. Conmoviéronle el nombre de la calle y señas, sin embargo de que no solo era la noticia que tanto deseaba, y sin la cual eran inútiles todas sus diligencias, sino que tampoco se le ocurrió cosa que fuese de mal agüero, ni que pudiese hacerle sospechar alguna desgracia: ¿pero qué idea algo más distinta de un término inmediato en que iba á salir de una gran duda, y en que decir: «vive, ó ha muerto,» le acometió con tanta fuerza, que en aquel momento hubiera preferido estar á oscuras de todo, y aun al principio de su viaje, próximo á concluirse; no obstante cobró ánimo, diciendo entre sí: «¿Qué es esto? ahora empezamos á hacer niñerías, ¿que será adelante?» Animado, pues, algun tanto, siguió su camino internándose en la ciudad.

¡Qué ciudad! pero ¿á qué traer á la memoria ahora lo que era el año anterior, cuando el haber?

Tenia justamente que pasar Lorenzo por un paraje de más afliccion, por el estrago de la

EL
con
El
nas
lerá
Es
el
cad
Y
«Y
que
las
Y
los
N
pl
L
regl
aud
S
pod
oig
H
rán
vie
les
y
C
nue
«
min
«
los
los
dire
teni
que
con
C
de
en
Y
E
Va
y
llan
me
los
sor
dic
EL
ce
I
I
mo
sie
tar
tiv
go
del
se
gr
cu
tar
a
cu
no
co
da
he
la
gr
pi
un
ra
qu
co
lla

El señor Becerra hará un viaje á Galicia en el mismo propósito.
 El general Lopez Dominguez hará algunas declaraciones en un viaje que emprenderá dentro de poco á las provincias andaluzas.
 Estos tres hombres públicos mantendrán credo izquierdista, perfectamente identificados con el señor Montero Rios.»
 Y dice *El Noticiero*:
 «Ya solo falta otro apostol izquierdista que vaya á predicar la buena doctrina por las provincias de Levante.
 Y los misioneros se habrán apoderado de los cuatro puntos cardinales de España.»
 Ni más ni menos que lo están los conservadores para desgracia del país.
 Lo que no sabemos es cómo se van á arreglar los predicadores zurdos para tener auditorio.
 Solo pintándolo ó llevando mucho trigo, podrán conseguir que haya público que los siga.
 Hay que desengañarse; los zurdos no harán nada derecho en su vida; una vez tuvieron la sarten en la mano y Cánovas se los arrebató.
 Y como dice el refran:
 Tajada que lleva el gato
 Tarde ó nunca vuelve al plato.

Con la mayor satisfaccion tomamos de nuestro estimadísimo colega *El Siglo Futuro* las siguientes líneas:
 «Hemos recibido cartas de Navarra desmintiendo enérgicamente ciertas aseveraciones del ya famoso Mencheta, ofensivas á los honradísimos tradicionalistas de aquella tierra nobilísima.
 La circunstancia de estar ausente nuestro director, á quien vienen dirigidas, y haber sido que enviáraselas, son las causas de que no hayamos podido dar cuenta de su contenido.
 Conste, entre tanto, que las afirmaciones de Mencheta no han quedado sin protesta en Navarra misma.
 Y sin protesta tan enérgica como se verá.»

Enredados *El Correo de Cantabria y La Voz Montañesa* por cuestion de montañeses vizcainos hubo este último periódico de llamar calumniador al primero, y justamente indignado *El Correo* aplica á *La Voz* los siguientes varapalos, que, aunque no son otra cosa que lo que nosotros le hemos dicho cien veces al diario federal, en boca de *El Correo*, son una prueba evidente de la certeza de nuestras acusaciones.
 Hé aquí lo que *El Correo* dice á *La Voz*:
 «Calumniador *El Correo*?
El Correo sabe siempre lo que dice, y como está en la conciencia de todos que no siempre ha sido *La Voz* muy mirada al tratar de la honra de algun individuo ó colectividad, ni tan solícita en ir á buscar testigos antes de hacer las inculpaciones, no nos detendremos mucho en esta cuestion: repase sus columnas, y vea las inculpaciones gravísimas que ha hecho contra obispos, curas, frailes y monjas, y díganos si al estampar noticias gravísimas ha ido primero á enterarse si lo que denunciaba era cierto.
 ¿Será acaso que para *La Voz* el obispo, el cura, el fraile y la monja, no son ciudadanos, no son prójimos, que puede tratárselos como se quiera nada más que por dar rienda suelta á una pasion clerófoba? Nosotros hemos respetado siempre al individuo y á las colectividades todas; sin un fundamento grandísimo jamás hemos asentado nuestra pluma contra nadie; si hemos creído que una familia ó clase social cualquiera pudiera salir perjudicada con una noticia, aunque fuera cierta, si habia motivos para no considerarlas oportunas, nos la hemos callado.

Y, si ha sido preciso, mejor dicho, si hemos creído preciso decir algo, pero muy fuerte, muy enérgico contra poderosas clases, así se llamase *la marina de guerra*, lo hemos hecho arrojando todas las consecuencias. ¿Lo ha hecho así siempre *La Voz Montañesa*? ¿No ha injuriado nunca? ¿No ha echado al vuelo de la publicidad noticias que podian mortificar á alguno ó á muchos, algunas veces resultando inciertas, siendo casi siempre aventuradas, y exageradas siempre? Y de cualquier modo ¿ha ido nunca á enterarse al lugar donde pudieran explicarle los sucesos, de si eran exactas las noticias que le dieran, ha templado su apasionamiento para medir las expresiones de manera que no hieran?
 Y cuente *La Voz* que si para ella las clases sacerdotales han merecido poco respeto, sea por lo que se quiera, no hay en el mun-

do una persona que discurra que no crea existen en la sociedad colectividades perjudicialísimas, que son acaso el azote constante de la humanidad, y sin embargo contra sus individuos nadie escribe, porque en nuestros tiempos, es desgraciadamente una verdad que nadie hace un uso más malo de la libertad individual que aquellos que blasonan de ser los más liberales.
 Nadie tiene el derecho de injuriar, de mortificar, de escarnecer la conducta de nadie, porque si ese derecho existiese y de él usásemos todos, el mundo se convertiría en una miserable y constante contienda que no produciría más que males.
 Examine su conciencia *La Voz* y vea si en este sentido le remuerde algo; si en nada le remuerde siga adelante; nosotros tenemos la seguridad, que, en su fuero interno, ni sus mayores amigos, ni sus apasionados si los tiene, han de decir que no tenemos razon. Y si digesen otra cosa nos permitimos creer que se mienten.
 ¿Cree *La Voz* que no hemos hablado claro?

Pues entonces nos someteremos á otra prueba; muy ocupados estamos: nuestro tiempo está tan ajustado, que fuera del que dedicamos al trabajo, no contamos con la seguridad de tener una hora libre: aunque se la quitemos al sueño, aunque no durmamos, mándenos la coleccion de su periódico, dejémosla repasar por quince dias y el público juzgará luego un escrito nuestro, en el cual si no apareciere alguna calumnia, salvando la intencion que es lo más grave de ella, las injurias serán tantas, pero injurias de veras, no problemáticas ó difíciles de resolver, que serian interminables.

TELEGRAMAS.

Roma 25 (4,40 tarde).—El gobierno ha decretado se aplique la ordenanza número 14 del 20 del corriente, ó sean veintidós dias de cuarentena á los buques que se dirijan á las islas de Sicilia, Cerdeña y adyacentes, y que procedan de puertos franceses del Mediterráneo, de Argelia y de la regencia de Túnez.
 Declara que en vista de la existencia de la epidemia en Spezzia, á contar del 22 del corriente, los buques despachados de los puertos y escalas de la circunscripcion de Levante (Spezzia) sean sometidos en los demás puertos del continente italiano si vienen con travesía limpia á una cuarentena de diez dias, y con caso de cólera ó sospechoso, á una rigurosa de veinte. Los que se dirijan á Sicilia, Cerdeña ó adyacentes, serán sujetos á lo que establecen las ordenanzas números 10 y 14 del 30 de Junio y 20 de Agosto.

Perpignan 25 (6:12 t.).—En Carcasona, el dia 23, casos nuevos, 10; muertos, tres; en Narbona, dos muertos; en Castelmonday, un muerto; en Simon, un muerto; en Montradon, dos. El dia 24, nuevos casos, ocho; muertos, cinco; en Castelmonday, uno; en Villanueva de Chamoinés, dos; en Payrinée Mieroyoes, dos.
 Tolon 25 (6:20 t.).—Hoy ocho fallecimientos, de los cuales seis del cólera.
 Cette 25 (9 n.).—Durante las veinticuatro horas, ninguna defuncion del cólera en esta ciudad.
 Ginebra 25 (6:10 no.).—La salud pública es excelente en toda Suiza.
 Marsella 25 (9:20 n.).—Desde las ocho de la mañana de hoy se han registrado en Marsella tres defunciones del cólera y en las veinticuatro horas hasta las seis de la tarde, seis en Tolon y una en Arlés.
 Nápoles 25 (9:40 n.).—Hoy tres casos sospechosos en esta; de ellos dos seguidos de muerte.

Noticias

Créese que para el dia de los Santos Mártires vendrá á esta ciudad el Excelentísimo é Ilustrísimo Sr. Arzobispo de Búrgos y oficiará de pontifical en dicho dia.
 Si así sucede, Santander tendrá la honra de albergar al mismo tiempo á tres Prelados: al de Búrgos, al de esta diócesis y al de Dáulia.
 Esta noche tocará en la plaza de la Libertad la música del regimiento de Búrgos las piezas que expresa el siguiente programa:
 1.º Paso doble.

- 2.º Paragratp 3.º—Supé.
- 3.º Potpurri italiano.
- 4.º Gran polonesa.—La Madrid.
- 5.º Gran wals del Fausto.—Gounod.
- 6.º Polka, final.

A los aficionados al buen pan, que creemos lo serán todos los hombres, les recomendamos los exquisitos panecillos de Viena, elaborados con todo esmero en la acreditada panadería de D. Luis García, titulada «La Constancia.»

Hoy celebrará la sociedad de septetos, el 26.º concierto de la temporada, á las seis de la tarde, bajo la direccion del maestro señor Arche.

Tenemos entendido que dentro de pocos dias aparecerá el nombramiento de Inspector de 2.ª clase del cuergo de Ingenieros de caminos á favor de D. José Peñarredonda.

El ayuntamiento de Palma ha abierto una suscripcion para poder atender á los gastos que pudieran originarse en el caso de una invasion cólerica, ascendiendo dicha suscripcion el 22 del actual á 83.389 pesetas y 84 céntimos.
 Ignoramos que este municipio haya imitado la prevision del de Palma.

En este Gobierno de Provincia se recibió ayer el telegrama siguiente:
 «12 noche 26 Agosto 84.
 Gobernador de Lérida ha dado cuenta del fallecimiento Artesa de Segre á consecuencia de cólico de una mujer recién-parida y de haber otras personas padeciendo cólicos propios de la estacion,
 Apesar de que el estado de los enfermos no ofrece gravedad, dicha autoridad ha enviado comision de la Junta de sanidad que entre é informe. Segun último parte del Gobernador, no hay motivo de alarma. No ocurre otra novedad.

Noticias de Francia:—Marsella, en 24 horas, 12 defunciones del cólera; en el manicomio de Aix, 5; en el de Montedeverges, 1; Cadenet, 3; Sioteren, 3; Montmorin, 2; Sus, 2; Urge es, 1; Thor, 1; Cavuslon, 1; Brins, 2; St. Remys 2; Talerans 1; Tolon, 1; Cette, 7; Laville Dieu, 4; Bedariens, 3; Anrenas, 1; Lunel, 1; Beziers, 1; Agde, 2; Niges, 1; San Quintin, 1; Rochesalonde, 1; Calasra, 1; Buillangres, 1; Suddetener, 1; Robiak, 1; Perpignan, 14; San Marsan, 1; Vernet les Cains, 2; Corberes, 2; Carcassona, 5; manicomio de Lunoux, 10.
 Italia.—Provincia de Génova; Spezzia, 8 defunciones; Cairo Menjenotte, 1; provincia Bergano, 13; provincia Cuneo, 16; provincia Marsa, 11; provincia Nápoles, 3; provincia Parma, 5; provincia Turin, 2; El Cónsul en Liorna anuncia 3 defunciones en Pira y una en el lazareto de Lucio; todas procedentes de Spezzia.

El sábado, 30 de Agosto, se celebrará un concierto extraordinario bajo el siguiente programa,

Primera parte

- 1.º Mignon Overture.—Tomás.
- 2.º *Airs Valaques*, fantasía para flauta con acompañamiento de piano por el Sr. Gonzalez (F.) y Enguita.—Doppler.
- 3.º *De noche en mi barquilla*, melodía.—Marques.
- 4.º Duo de flautas con acompañamiento de piano, sobre motivos del *Rigoletto*, por los Sres. Gonzalez (E. y F.) y Enguita.—Doppler.

Segunda parte.

- 1.º *Glückliche Stunden*. Wals.—Kaulich.
- 2.º *Le Carnaval de Lion*. Rigodon.—Lamotte.
- 3.º *Pour les bambins*, Polka.—Fahrbach.
- 4.º *Le Trocadero*. Rigodon.—Marx.
- 5.º *Violeta*. Mazurka.—Arche.
- 6.º *Le Diable au bal*. Rigodon.—Metra.
- 7.º *Le Bouquet*, Wals.—Kaulich.

Tres marineros fueron hace unos dias á bañarse en la ensenada de Urdiales.
 De repente sintió uno de ellos un fuerte golpe que le hizo elevarse sobre la superficie del agua, la causa era un enorme pez que le habia sacudido un coletazo.
 Al dirigirse hácia tierra otro de los marineros sintió un mordisco al parecer del mismo animal.
 Los aludidos marineros no pudieron averiguar qué clase de pez era el que tan mal les trataba.
 Acordado por el Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad la adquisicion

de una lancha á vapor para el Lazareto sucio de Pedrosa, se ha dispuesto que el dia 13 de Setiembre próximo y hora de las doce de su mañana, tenga lugar la subasta de aquella en este gobierno de provincia con arreglo al pliego de condiciones espuesto en el mismo.

Desde el 17 del corriente han ocurrido en esta ciudad 36 nacimientos y 39 defunciones.

Vacantes dos plazas de agentes de tercera clase del cuerpo de orden público de esta provincia, dotada con el haber anual de 750 pesetas, cuyo empleo ha de proveerse en licenciados del ejército, armada ó voluntarios que hayan servido en alguno de los cuerpos organizados para vencer la última insurreccion carlista, se convoca á concurso.
 Los aspirantes presentarán sus solicitudes acompañadas de cédula personal, documento que justifique aquella condicion y certificado de buena conducta en este Gobierno civil durante el término de diez dias desde el dia de ayer.

BOLSA.

MADRID 27.	
Deuda perpétua al 4 por 100...	60'00
Interior.....	75'00
Amortizable del 4 por 100....	89'80
Billetes hipotecarios de Cuba.	
PARIS 27.	
3 por 100 frances.....	78'25
Exterior.....	60'00
Consolidado.....	100 1/2

AÑO XVI DE EXISTENCIA CURSO DE 1874 á 1885. Colegio de San Sebastian

De primera y segunda enseñanza en la villa de Reinoso, bajo la direccion del Lic. D. Antonio R. Paniagua.
 El director de este Colegio, sin palabras pomposas ni promesas irrealizables, ofrece solo cumplir con las sagradas obligaciones contraidas con los padres de familia, velando sin descanso por la educacion tanto literaria como moral-religiosa y física de sus hijos, con el fin de que los alumnos matriculados en este Colegio reciban la instruccion más sólida y completa que sea posible. Para ello cuenta, no solo con el cuadro de profesores y personal necesario, sino tambien con el material de enseñanza indispensable, por lo que el resultado de los exámenes es satisfactorio, como puede demostrarse á quien lo desee. En el mismo Colegio, despues de los exámenes de Junio, tienen lugar los ejercicios del grado de Bachiller. El local reúne cuantos elementos son necesarios y la más exquisita higiene recomienda. Todo el mes de Setiembre está abierta la matrícula ordinaria, y todo el de Octubre la extraordinaria. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos. Para más detalles dirigirse á su director. 8-4

PAN DE VIENA

Este exquisito pan se elabora y expende en la panadería «LA CONSTANCIA», y en el cajon de los Mercados de la Plaza Nueva, número 35.
 Prévio aviso, se llevará á domicilio por las panaderas del mismo establecimiento.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ. 2 - Carbajal - 2

Almacen de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construccion.
 Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.
 Fajos para cielo-rasos.
 Merced á su fábrica movida á vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.
 Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.
 En este almacen pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul

COLEGIO EN CASTRO-URDIALES.

Ha sido instalado en Castro-Urdiales un magnífico colegio que será dirigido por «Hermanos de las Escuelas Cristianas» y en el que se dará la enseñanza elemental, elemental superior de idiomas y comercio.
 Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externos.

Afectos y consideraciones devotas y eficaces

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.
 Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

Imprenta Católica, Puente, 16.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren mixto, á las 7¹⁵ de la mañana.
Tren-correo á las 1²⁵ tarde.
Tren mixto, á las 5⁴⁰ tarde.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren mixto, á las 9³⁰ de la mañana.
Tren-correo, á las 2⁵⁹ tarde.
Tren mixto, á las 7⁴⁰ tarde.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General	12 ⁵⁰ tarde.	1 ²⁵ tarde.	2 ⁵⁹ tarde.	3 ¹⁵ tarde.
Torrelavega	5 ¹⁵ tarde.	5 ⁴⁰ tarde.	9 ³⁰ mañana.	9 ⁴⁵ mañana.
Bilbao	1 ⁴⁵ tarde.	"	"	10 ²⁰ mañana.

CORREOS MARÍTIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRESPONDENCIA.	
	Administracion.	Estacion.
Para las Islas Baleares	Domingo, Mártes y Viernes.	
" " Canarias	7, 14 y penúltimo de cada mes.	
" " Cubay Puerto-Rico	7, 20 y 27 id. id.	
Islas Filipinas. { Via de Barcelona	El antepenúltimo dia id. id.	
{ Via de Marsella	21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Setiembre, 8 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.	
Pqtes. franceses { Para Puerto-Rico	22 de cada mes.	
{ Cuba y México	26 id. id.	
{ Ptos. del Pacifico	26 id. id.	

Servicio de caja.—De 9 á 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde. Recogida de los buzones.—Para el correo general é interior: los de esta capital, á las 11⁴⁵ de la mañana; el de esta administracion á las 12⁴⁰ idem, y el de la estacion del ferro-carril á las 1¹⁵ tarde. Para Bilbao é interior: los de la capital, á las 4³⁰ tarde; el de esta administracion, á las 4⁵⁰ y el de la estacion del ferro-carril á las 5³⁰ idem. Para Torrelavega é interior: los de la capital, á las 4³⁰ tarde; el de esta administracion, á las 4⁵⁰ y el de la estacion del ferro-carril á las 5³⁰ idem. Certificados.—Para el correo general y de Bilbao, de 10 á 12 para el primero y hasta la 1 para el segundo. Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde. Para el correo de Torrelavega de 4 á 5 de la tarde. A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados. Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto Rico: cartas sencillas, franqueo obligatorio, 30 céntimos. Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 50 céntimos; certificadas, 75 céntimos. Reclamaciones é incidencias de certificacion de diez á once de la mañana.

Telégrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero	6.30, 8.45 y 12	2, 4, 6.10 y 7.30
Astillero á Santander	6, 8 y 10	1, 2.45 5.25 y 7
Santander al Cespedon	6.30 y 8.45	4
Cespedon á Santander	5.45, 7.45 y 9.40	5
Santander á Pedreña y Puntal	6, 8 y 11.30	2, 3.30 y 5.15
Puntal y Pedreña á Santander	7, 9 y 12.15	2.45, 4.30 y 6
Santander á la Magdalena	7.15, 9.15, y 12.30	3.30, 4, 4.30, 5.15, 6, 6.30, y 7
Magdalena á Santander	6, 7, 8, 10, 11.30, 12	4.15, 4.45, 5.45, 6.15 y 7.15

NOTA. Los domingos que el tiempo lo permita habrá un viaje extraordinario de Santander al Astillero á las 3 de la tarde, y otro á las 7 del Astillero á Santander.

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga. Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administraciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde, alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

VAPORES PAQUETES DE LA COMPAÑIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS.

SERVICIO REGULAR MENSUAL

PARA MANILA.

Salen de Santander el dia 4 de cada mes.
— de Cádiz el — 10 —
— de Barcelona el — 15 —

y hacen escalas en Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales y Singapore. ADMITEN CARGA Y PASAJEROS.

Estos vapores son de gran porte y marcha y reunen todas las comodidades y condiciones necesarias, porque han sido contruidos expresamente para el servicio á que están destinados.

Hay precios especiales para emigrantes con facultad de regresar gratis dentro del período de un año.

Se hacen rebajas en los pasajes de familias y en los de ida y vuelta.

Consignatarios en Cádiz, señores Delegados de la Compañia Trasatlántica.

En Barcelona señores Ripol y Compañia.

En Santander señores Angel B. Perez y Compañia, Muelle, 36.

VAPORES-CORREOS DE LA

COMPAÑIA TRASATLANTICA ANTES A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

SERVICIO PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE		DE CADA MES
Barcelona	los dias 5 y 25	
Málaga	" 7 y 27	
Cádiz	" 10 y 30	
Santander	" 20	
Coruña	" 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañia Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.
LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon, los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San Guatemala, Champerico y Salina Cruz.
NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California Acapulco Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.
SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.
Rebajas á familias.—Precios convencionales por apesentos de lujo.—Rebajas por es de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañia, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores garantizar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino. El vapor-correo

ALFONSO XII,

es el destinado á salir de este puerto el dia 20 de Setiembre, y el 20 de Octubre el

CIUDAD DE CADIZ

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañia

VAPORES-CORREOS DE LA

COMPANIA MEXICANA TRASATLANTICA

El nuevo vapor correo

OAXACA

de 1.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza. clase 100 A. 1. en el Lloyds CAPITAN LARRAÑAGA

saldrá de Santander para

HABANA, PROGRESO Y VERACRUZ

el 1.º de Setiembre.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Este magnífico vapor de acero, construido bajo especial inspeccion, con todos los lantos modernos, además de su extraordinaria velocidad, reúne todas las condiciones para el tráfico á que se le destina. Sus salones, y camarotes, suntuosamente decorados, bien ventilados, y sus elegantes departamentos de baños proporcionan sin igual comodidad á los señores pasajeros.

Alumbrado por luz eléctrica.

Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta, estos válidos por un año.

Pasaje de entrepunte para la HABANA..... 125 pesetas

" " " " VERACRUZ..... 150 "

Los señores pasajeros de ambas clases de entrepunte para Veracruz, tienen derecho de recibir gratis en dicho puerto de la Compañia, un billete de ferro-carril de tercera para el punto de la República Mexicana que deseen dirigirse siempre que tenga vía ó hasta el más cercano á ella.

Los señores pasajeros para Veracruz deberán proveerse de un pasaporte, refrendado por el señor Gobernador civil de la provincia. Y para la Habana los comprendidos en el artículo 35 años inclusivos.

El registro para la carga se cerrará la víspera de la entrada del vapor, y solamente expedirán billetes hasta el dia antes de la salida.

Para más informes dirigirse al agente de la Compañia, D. ANGEL DEL VALLE, Muelle, núm. 27.

Nota importante.—Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañia, tienen el beneficio de 2 por 100 sobre los derechos de importacion en México.

TODOS LOS ENFERMOS

QUE PADECEN DEL

CORAZON

deben tomar el Jarabe Sedante de Berenguer, farmacéutico, premiado en la Exposicion de 1882, preparado con HOJAS FRESCAS DE DIGITAL, eficazísimo para normalizar las funciones de tan importante órgano.

PRECIO DEL FRASCO: 3 PESETAS 50 CENTIMOS.

Depositario en Santander, DR. ORDOÑEZ, Martillo, 5 farmacia.

Idem en Torrelavega, SRES. CACHO Y C., droguería y farmacia.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vómitos, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo; Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES.

IMPORTANTE.

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el importante libro titulado CONSCIENTE al precio de 20 reales en rústica y 26 en pasta.

Este libro es de grandísima utilidad para los señores sacerdotes, pues en él hallan resolución á las dudas que tuvieren acerca del liberalismo en todas sus manifestaciones.

Tambien se vende en el mismo establecimiento los Ejercicios espirituales de San Ignacio iguales á los que usan los Padres de la Compañia de Jesus.

Esta obra se vende á seis reales en rústica.